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中国风电开发面临的几个“难关”

○ 特约记者  谭伟

吴洵

1985年毕业于清华大学水利工程系水利水电工程建筑专业，

1988～2002年在国家电力公司信息中心等单位工作，2002年10

月～2003年10月任贵州黔南州州长助理，2003年10月～2007年

任中国水利水电建设集团公司投资部副主任，2007年开始出任

中国水电建设集团新能源公司总经理，主要从事风电、水电、

太阳能的开发工作。

中国水电建设集团新能源开发有限责任公

司成立于2007年，该公司在短短几年之内就在

风电、水电等投资开发领域积累了相当丰富的

经验，是中国新能源开发建设的亲历者和推动

者之一。本刊特别专访了新能源公司总经理吴

洵，请他从投资开发的角度，谈谈中国风电场

建设的相关情况和面临的主要问题。

记者：贵公司主要参与风电、太阳能、小水

电等新能源发电项目的建设。业务遍及东北、内

蒙、甘肃、沿海等。以风电为例，能简要介绍一

下一个风电场从无到有的整个过程吗？贵公司参

与到其中哪些环节？  

吴：开发风电是国家节能减排，保护环境，

造福后代，履行国际承诺的国家战略。我们公司

按照产业结构调整的布局和公司的发展战略，积

极参与国家的风电开发和建设。从开发风电情况

看，我们国家的风电资源主要分布于三北地区，

自然条件非常恶劣，要实现风电场的顺利开发，

需要进行前期风电开发规划和电网规划，要进行

测风和设计论证，还需要政府各部门就设计方

案、环境评价、土地审批、电力接入、压矿调查

等多项报告的审查和项目核准工作，只有这些工

作都完成后，我们才能实际开工建设。

——访中国水电建设集团新能源开发有限责任公司总经理吴洵

记者：在这一系列流程中，每个环节最关键

的因素是什么？哪些指标可用以判断是否适合建

设风电场？

吴：应该说每个环节都很重要，如果有哪个

环节出了问题，开发都无法顺利进行。但一般说

来，一定要保证项目在国家的规划范围内，要充

分进行测风和风资源质量的评估，要得到电力系

统的入网支持，还有选择高质量的风力发电机组

和保证优质的建设施工。

对一个风电场的开发，最重要的是满足国

家的规划要求，因为风电开发本身就是国家战略

的一部分，离开了国家的统一部署和支持，任何

一个企业都无法进行大规模的风能资源开发。当

然，待开发的风电场经过一年以上的测风后，平

均风速和风功率密度等指标达到要求后即具备开

发条件，但是，电网是否能接入和消纳也是一个

必要条件。

记者：贵公司除了陆上风电，还涉足海上风

电的开发。今年4月份，江苏如东潮间带风示范项

目一次接入系统顺利通过评审。您能介绍一下，

海上风电和陆地风电，在建设的过程中有什么区

别？海上风电建设存在哪些方面的瓶颈。

吴：海上风电与陆上风电有很大区别，首
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先，风机的设计理念非常不同；其次，施工方案

完全不一样；第三，造价也相差巨大（同等容量

下，海上的造价是陆上的两到三倍）。

海上风电建设的最大瓶颈是技术不成熟，无

成熟经验。目前国产的海上风机制造技术还不成

熟，在海上风机基础设计方面也还在探索，也没

有寻找出专业的施工设备以及可行且经济的施工

方法。另外，国内在海上风电的前期测风和规划

方面比起陆上的工作滞后很多。

记者：在当前的发展形势下，风电场建设受

到哪些方面的竞争或挤压？

吴：目前国内的风电开发非常迅猛，形势

大好，较好地完成了我国节能减排的宏观战略。

目前来讲，影响风电快速开发的主要因素是电网

的消纳能力。由于技术上可开发的风电场主要位

于偏远北部地区，当地经济欠发达，电力负荷不

大，而风力发电却具有间歇性和不稳定性，也给

电网的接入和安全运行带来了很大的困难。风电

开发初期，由于风电在电网中的比重较小，电网

接入风电的压力还不大，因此风电的发展迅速，

但随着风电开发规模越来越大，特别在北方风电

资源大省，电网的接入能力和消纳能力已经成为

风电开发的最大问题。

记者：就当前我国在风电建设方面的情况来

看，存在哪些技术上的瓶颈？是否存在政策上的

障碍？

吴：尽管国内有数十家风机制造商，但风机

的制造技术还需要逐步完善，风机如何满足电网

越来越严格的技术标准，如何保证风电全额上网

及调度等方面也有很多技术障碍，海上风电的风

机设计、制造以及施工安装更有很长的路要走。	

记者：现有的已完工的风电场效益如何？据

您推算，一个百万千瓦的风电场，其建造成本及

运行成本如何？多少年可收回投资，开始赢利？

吴：现有的风电场建设成本存在很大差距，

风资源情况和上网条件也不同，另外，风力发电

机组在运行2～5年后的可靠性也没有经验，可以

说，由于无长期的运行数据，对风电场的经济分

析还以设计报告为主，缺乏较长时间的实际运行

情况对照和论证，另外，今后的减排收入也不明

确，对项目的经济性分析影响很大。
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